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Zusammenfassung

Eine Kandidatin und zwei Kandidaten geben sich vor der Bundestagswahl 2021
ein Stelldichein bei fünf TV-Triellen, die in früherer Konstellation als TV-Duelle
bezeichnet wurden. Über die Unterschiede der jeweiligen politischen Agenda hin-
aus stellt sich die Frage, inwieweit sich im Laufe dieser Trielle die Sprache der
Kandidierenden in der Intensität deren Metaphorik unterscheidet und ob diese
von Triell zu Triell variiert. Zudem interessiert, welche metaphorische Konzep-
tualisierung bei den Kandidierenden im Gesamtkorpus der Trielle als prägend
einzuordnen ist und ob in Teilkorpora Unterschiede aufzufinden sind.

Methodisch wird der Antwort auf diese Frage und deren Subfragen mit einem
Mix aus qualitativer Inhaltsanalyse und strukturierender Häufigkeitsanalyse bei-
gekommen. Beide Methoden ergänzen sich, denn eine Häufigkeit kann nur nach
vorheriger qualitativer Interpretation und Zuordnung erkannt werden, der Erfor-
schung von Intensität und Ausprägung ist das notwendige Wissen um die zu
Grunde liegende Häufigkeit des Auftretens immanent.

Um diese Methode zu fundieren, wird die kognitive (konzeptuelle) Metaphern-
theorie von Lakoff und Johnson einschließlich deren Ursprüngen diskutiert und
kritisiert. Auf Basis dieser Theorie und der dortigen Klassifizierung wird deduktiv
ein Codebuch erstellt, das eine Überprüfung erfährt und induktiv erweitert wird.

Die in Tabellen erfassten Häufigkeiten kondensieren zu dem hier begrün-
deten Wert der metaphorischen Intensität (Mi-Wert), der, in Antwort auf die
Forschungsfrage, Baerbock den intensivsten Einsatz von Metaphorik zuweist. Die
Subfragen der Forschungsfrage werden in separaten Abschnitten kandidatenbe-
zogen bearbeitet und mit Beispielen aus dem Korpus belegt. Die Erkenntnisse
um die jeweils prägenden Metaphernkonzepte können gute Basis künftiger For-
schung sein, um aus sich verändernder Konzeptualisierung Rückschlüsse auf eine
angepasste politische Agenda zu ziehen.
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VIII Zusammenfassung

Innerhalb der vielfältigen Duellforschung vergangener Jahrzehnte gab es noch
keine bekannte Arbeit, die sich einzig auf die Metaphorik und die metaphorischen
Konzepte der Kandidierenden bezog. Die Möglichkeiten diesen Forschungsstrang
weiterzuführen sind genauso vielfältig wie die Chancen, die Erkenntnisse dieser
Arbeit in vergleichender Forschung zu nutzen.

Schlagwörter: Triell · Kanzlerkandidat · Bundestagswahl 2021 · Metaphorik ·
Metaphernkonzept



Abstract

Before the 2021 Bundestag election, one candidate and two candidates will meet
at five TV- triells, which in an earlier constellation were referred to as TV-duels
(Triell is a German neologism for a duel with more than two participants). In
addition to the differences between the respective political agendas, the question
arises to what extent the language of the candidates differs in the intensity of
their metaphors in the course of this triells and whether this varies from triell to
triell. In addition, it is interesting to know which metaphorical conceptualization
can be classified as formative among the candidates in the overall corpus of the
triells and whether differences can be found in partial corpora.

Methodologically, the answer to this question and its sub-questions is met with
a mix of qualitative content analysis and structuring frequency analysis. Both
methods complement each other, because a frequency can only be recognized
after prior qualitative interpretation and assignment, the research of intensity and
expression is immanent the necessary knowledge of the underlying frequency of
occurrence.

To substantiate this method, the cognitive (conceptual) metaphor theory of
Lakoff and Johnson, including its origins, is discussed and criticized. On the basis
of this theory and the classification there, a code book is deductively created that
undergoes a review and is extended inductively.

The frequencies recorded in tables condense into the value of metaphorical
intensity (Mi-value) justified here, which, in response to the research question,
assigns Baerbock the most intensive use of metaphors. The sub-questions of the
research question are dealt with in separate sections on a candidate-by-candidate
basis and substantiated with examples from the corpus. The findings around the
respective formative metaphor concepts can be a good basis for future research
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X Abstract

in order to draw conclusions about an adapted political agenda from changing
conceptualization.

Within the diverse duel research of past decades, there was still no known
work that related solely to the metaphors and metaphorical concepts of the can-
didates. The possibilities of continuing this line of research are just as diverse as
the opportunities to use the findings of this work in comparative research.

Tags: Triell · Chancellor candidate · Bundestag election 2021 · metaphors ·
metaphor concept
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